



**Module Appels
Adultes
Matthieu 4, 12-25**



Documents sur [page Appels\Adultes](#)

Les textes Isaïe 8, Psaume 121 et Matthieu 4, 12-23 sont lus dans la liturgie le 3^{ème} dimanche Temps ordinaire Année A (Janvier).

Visée théologique

Découvrir le sens de l'appel du Christ à le suivre et de l'envoi en mission.

Objectifs

- Lire au plus près le texte littéral de Matthieu 4, 12-25, verset par verset.
- Se questionner, en particulier autour de l'appel et de l'envoi en mission.
- Faire des liens avec des textes du Premier Testament (notamment Isaïe 8 – 1 Rois 17-19) et avec le baptême.
- Rechercher du sens chrétien pour aujourd'hui.



Bibliographie

- Daniel Marguerat Jésus et Matthieu, Labor et Fides, 2016, pages 165
- Claude Tassin, L'Evangile de Matthieu, Centurion, pages 46 à 55
- Cahiers Evangile n° 129, Septembre 2004, Evangile de Matthieu

Sommaire du déroulé de la rencontre avec des adultes

Page 2	Introduction et Méthodologie
Pages 2-6	1 ^{er} temps : lecture du texte Matthieu 4, 12-17
Page 7	Méditation avec le poème de P Derckel
Pages 7-9	2 ^{ème} temps : lecture de Matthieu 4, 18-25
Page 10	Synthèse finale – Méditation

Introduction

Présenter les visées (voir ci-dessus).

La rencontre se fera en 2 temps.

- 1^{er} temps : Lecture de Matthieu 4,12-17
- 2^{ème} temps : Lecture de Matthieu 4,18-25

Elle peut aussi se déployer sur deux séances différentes de 1h30.

-Il est possible de commencer en racontant l'histoire de l'appel d'Elisée 1 Rois 19, 19-21.

Il s'agira de replacer ce récit d'appel dans son contexte biblique. [Onglet Adultes\Repères](#)

Cela permettra d'introduire la question de l'appel. Cela permettra de faire plus facilement des rapprochements proposés au cours de la rencontre.

Méthodologie

Pour chaque verset ou expression du texte de Matthieu 4, l'animateur trouve dans les cartes indice et dans cette fiche de façon plus approfondie :

- des informations : traduction littérale, repères géographiques ou historiques.
- des questions et interprétations possibles.
- d'autres textes, permettant de faire des liens.
- des pistes vers le sens.

Avec un petit groupe de 8 à 10 participants :

L'animateur, dans un premier temps fait lire un passage du texte donne la parole pour faire verbaliser les questions, puis donne une carte indice avec les mots correspondant.

Il suit les personnes dans leur propre recherche, en reformulant. Il s'agit de partir de leurs questions et de donner ces repères et références au moment opportun pour faire avancer le groupe.

L'animateur aura connaissance des [fondements pédagogiques](#) pour entrer dans la démarche d'une catéchèse biblique qui donne la parole.

Avec un groupe de plus de 10 participants :

L'animateur forme des petits groupes de 3 à 5 personnes.

Il donne le texte à lire avec des consignes sur ce fichier [Texte Matthieu 4](#), invite à se questionner.

Puis, il donne une [carte indice](#) à chaque groupe. [Onglet Adultes\Lecture au plus près](#)

Enfin, il mène une mise en commun.

Ou bien, il propose aux participants d'aller sur les pages interactives sur la page [Appels Adultes](#): « questions, rapprochements, sens ». Conseiller d'approfondir une expression.

-L'animateur assure ensuite une remontée et reformule pour conduire le groupe vers une interprétation :

Par le biais de son « rapporteur », chaque groupe exprime ce qu'il a découvert.

L'animateur veille à ce que tout soit bien redit au grand groupe, à faire exprimer les questions et à ce que les questions s'approfondissent. Il permet la discussion et favorise les interventions de tous.

Il fait avancer la réflexion en citant les références des textes bibliques et d'auteurs dans les pistes ci-dessous pour faire avancer la prise de parole des participants.



Le temps de la lecture de Matthieu 4,12-17

-Lire le Texte Matthieu 4 – [Texte avec notes traduction littérale](#) dans [Onglet Adultes\Repères](#)

Inviter à prendre un temps de silence ou par 2 ou 3, pour chercher les questions, les bizarreries du texte, ce qui surprend, notamment dans les différentes traductions.

Tour de table pour mise en commun.

L'animateur reprend ensuite le texte verset par verset, donne la parole autour des questions, puis des rapprochements, puis du sens.

Travail du texte, verset par verset

12 Quand Jésus apprit l'arrestation¹ de Jean Baptiste², il se retira³ en Galilée⁴.

1 arrestation : Littéralement : a été livré.

2 Jean Baptiste au chapitre précédent a baptisé Jésus.

3 se retira : Note TOB : Terme ordinairement employé par Matthieu pour indiquer une retraite devant un danger.

4 Galilée : sens sémitique : carrefour, rond-point.



Qui est Jean le Baptiste ?

Pourquoi Jean a-t-il été « livré » ?

Pourquoi Jésus se retire-t-il ? Quel est le danger pour Jésus ?

Être lui aussi arrêté comme Jean le Baptiste ? Déjà ?

Pourquoi la Galilée ?



Autour de l'identité de Jean Baptiste

Luc 1, 36 et Matthieu 3

Matthieu ne dit pas comme Luc que c'est le cousin de Jésus. Jean est un prophète qui crie dans le désert, qui appelle à la conversion en baptisant dans l'eau. Il annonce la venue de celui qui baptisera dans le feu. Il baptise Jésus.

Matthieu 21, 32 *Car Jean Baptiste est venu à vous, vivant selon la justice, et vous n'avez pas cru à sa parole ; tandis que les publicains et les prostituées y ont cru. Mais vous, même après avoir vu cela, vous ne vous êtes pas repentis pour croire à sa parole.*

Jésus dit que Jean est venu « dans un chemin de justice ».



Autour de « arrêté - livré »

Matthieu 11, 11-14 : « *Amen, je vous le dis : Parmi les hommes, il n'en a pas existé de plus grand que Jean Baptiste ; et cependant le plus petit dans le Royaume des cieux est plus grand que lui. Depuis le temps de Jean Baptiste jusqu'à présent, le Royaume des cieux subit la violence, et des violents cherchent à s'en emparer. Tous les Prophètes, ainsi que la Loi, ont parlé jusqu'à Jean. Et, si vous voulez bien comprendre, le prophète Élie qui doit venir, c'est lui.*

Matthieu 17, 22 : *Comme Jésus et les disciples étaient réunis en Galilée, il leur dit : « Le Fils de l'homme va être livré aux mains des hommes.*

Nous trouvons l'emploi de cette même expression « livré » pour Jésus et Jean Baptiste.

Quel lien peut-on faire entre ces deux hommes livrés ?

Repère : Pourquoi l'arrestation de Jean Baptiste ?

Matthieu et Marc s'entendent pour attribuer l'arrestation du prophète à Hérodiade, la femme d'Hérode.

Mt 14,6-12. Les raisons de l'exécution de Jean Baptiste ne sont pas énoncées clairement, mais les évangélistes emploient le même mot « livré » pour Jean Baptiste et Jésus : ce procédé littéraire a pour objectif de montrer que l'activité et la prédication des deux hommes sont liées à la venue du règne de Dieu.
[Jean le Baptiste et Hérode Antipas – Sylvain Campeau - SiteInterbible dans Onglet Adultes\Repères](#)



Autour de « il se retira »

Matthieu 2, 12 La traduction littérale dit *Les mages se retirèrent par un autre chemin* et non retournèrent. Ils craignaient Hérode qui en voulait à la vie de l'enfant.



Autour de la Galilée

Dans le Premier Testament, **la Galilée est la « terre des nations »**, le « carrefour des païens », un lieu de convoitises, de guerres, de brassages de populations.

Isaïe 8, 23 *Car n'est-ce pas la nuit pour le pays qui est dans la détresse Comme le passé a humilié le pays de Zabulon et le pays de Nephtali, l'avenir glorifiera le chemin de la mer, au-delà du Jourdain, le district des nations.*

Dans les temps anciens, le Seigneur a couvert de honte le pays de Zabulon et le pays de Nephtali ; mais ensuite, il a couvert de gloire la route de la mer, le pays au-delà du Jourdain, et la Galilée, carrefour des nations.

C'est donc aussi dans ce lieu ouvert sur les nations païennes que brille la lumière.

Il se fait ici un passage à un nouveau terrain d'action pour Jésus, une ouverture universelle.

Matthieu 28, 6-20 *Les onze disciples s'en allèrent en Galilée, à la montagne où Jésus leur avait ordonné de se rendre. Quand ils le virent, ils se prosternèrent, mais certains eurent des doutes. Jésus s'approcha d'eux et leur adressa ces paroles : « Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre. Allez donc ! De toutes les nations faites des disciples, baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit ; et apprenez-leur à garder tous les commandements que je vous ai donnés. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde. »*

C'est dans ce même lieu de la Galilée que Jésus, après sa résurrection, enverra ses disciples baptiser.



Jean est considéré comme le dernier prophète du Premier Testament et le Premier du Nouveau Testament.

Pour Matthieu, la disparition du Baptiste, le dernier prophète persécuté marque la fin d'une

ère, celle de « la Loi et des prophètes ».

Une nouvelle ère commence, ère de la nouvelle Loi, celle de la mission de Jésus, qui passera par la croix. Lorsqu'un membre de la communauté est arrêté, un autre surgit et prend la place : la Parole de Dieu poursuit son travail, rebondit toujours.

Jésus se retire devant l'hostilité. Sa vie est en jeu, dès sa naissance dit Matthieu.

Une attitude à méditer : contempler Jésus qui ne recherche pas le danger mais qui acceptera sa mort à Gethsémani.

C'est dans ce lieu de la Galilée, de ce lieu-là, carrefour des païens que se lève la lumière.

Si la Galilée est la figure d'un lieu de conversion, la Galilée est aussi en nous : lieu d'humanité, de difficultés, mais aussi terre d'espérance.

Pouvons-nous nous aussi, aujourd'hui entendre l'appel de Jean à devenir juste, à préparer la venue du Seigneur ?

Pouvons-nous reconnaître au cœur des ténèbres la Lumière ?

13 Il quitta¹ Nazareth et vint habiter à Capharnaüm², ville située au bord de la mer de Galilée, dans les territoires de Zabulon et Nephtali³.

1 Quitta : littéralement abandonnant. Ce verbe ainsi traduit a un impact plus fort. Jésus abandonne sa terre, Nazareth, sa famille.

2 Capharnaüm : Littéralement La maritime

3 Zabulon et de Nephtali : Matthieu emploie par avance les mots clés de la citation d'Isaïe qui va suivre.



Pourquoi Matthieu suggère-t-il que Jésus abandonne sa ville, sa famille ?

Pourquoi ce déplacement ?

Pourquoi citer ces territoires ?



Matthieu 4,19 : Jésus appelle ses disciples à leur tour à tout quitter.

Zabulon et Nephtali sont des mots aussi obsolètes pour les lecteurs de l'époque que pour nous l'Austrasie et la Neustrie. Ces noms évoquent pour les auditeurs le temps de l'exil et de la dispersion.



Jésus lui aussi, comme les disciples doit tout quitter. C'est parce qu'il a tout quitté qu'il peut appeler à faire de même.

Matthieu, en citant des villes évoquant l'exil, montre ainsi que le plan de Dieu s'accomplit. Au cœur de l'exil et de la dispersion, une espérance est annoncée, un accomplissement de libération en Jésus.

14 C'était pour que soit accomplie la parole prononcée par le prophète Isaïe :

15 Pays de Zabulon et pays de Nephtali, route de la mer et pays au-delà du Jourdain, Galilée des nations!

16 Le peuple qui habitait dans les ténèbres¹ a vu une grande lumière. Sur ceux qui habitaient dans le pays et l'ombre de la mort, une lumière s'est levée.

1 litt assis dans les ténèbres



Que vient faire ici cette citation du prophète Isaïe ? Pourquoi Isaïe ?

Que veut dire « accomplir » ?

Quelle est cette grande lumière qui se lève dans les ténèbres ?

Comparer cette citation avec le texte d'Isaïe 8, 23.

Matthieu ne cite pas exactement Isaïe ; il se permet quelques différences.

Pourquoi Matthieu cite-t-il Isaïe mais en modifiant des expressions ? Cela ouvre-t-il un autre sens ?

Pour l'animateur et des participants plus expérimentés, analyser à l'aide du tableau comparatif ; Onglet Appels\Adultes \Repères

Les différences les plus importantes :

Verset 16

Le peuple qui « marchait » a été remplacé par « habitait », littéralement « assis » dans les ténèbres.

« Gisant » dans les ténèbres dans le psaume 107 (106) verset 10, évoquant les exilés.

L'expressions « Une lumière a resplendi » est devenue « une lumière s'est levée », expression qui rappelle plutôt Isaïe 58, 10 : « une lumière se lèvera » et Matthieu 2, 2 : Les mages ont « vu se lever son étoile ».

Les mages voient l'accomplissement de la promesse faite dans Isaïe.
Pourquoi Matthieu se permet-il de citer Isaïe mais en modifiant des expressions ?
Cela ouvre-t-il un autre sens ?



Matthieu parle de façon plus radicale que le texte du Premier Testament.

Pour le peuple « assis » dans les ténèbres de la mort, comme il l'était au moment de l'exil, la lumière du Christ s'est levée. Il annonce ainsi qu'en Jésus s'accomplit la lumière qui se lève.
Ceux qui étaient exilés, assis dans les ténèbres voient la lumière de Jésus.

Repère : Que veut dire « accomplir » ? [Matthieu 5,20-48](#)

Matthieu 22 Versets 43-44 « *Vous avez appris* qu'il a été dit : Tu aimeras ton prochain et tu haïras ton ennemi. Eh bien, *moi, je vous dis* : Aimez vos ennemis, et priez pour ceux qui vous persécutent ». En disant : « Il vous a été dit ... Moi je vous dis ... », Jésus assure la continuité de la révélation historique de Dieu. Mais celle-ci atteint sa plénitude dans l'incarnation du Fils de Dieu et dans la conclusion de l'alliance nouvelle qui est désormais étendue à tous les êtres humains qui croiront au Christ Jésus ».

Jésus accomplit la Loi et les prophètes - Yves Guillemette - Interbible dans [Onglet Adultes\Repères](#)

17 A partir de ce moment, Jésus commença à proclamer : « Convertissez-vous¹, car le Royaume des cieux est tout proche² ».

1 Repentez-vous BJ – En grec métanoia

2 Littéralement a fini de s'approcher.



Quel est ce moment à partir duquel Jésus proclame le Royaume ?

Que veut dire se convertir ? L'efficacité du règne de Dieu dépendrait-elle de l'accueil que lui réserve l'homme ?



Quel est ce royaume ? Est-il déjà là ou bien devons-nous l'attendre encore ?

Autour du moment

Mt 16, 21 A partir de ce moment-là, Jésus commença à montrer à ses disciples qu'il lui fallait partir pour Jérusalem, souffrir beaucoup ...

Cette autre formulation oriente la lecture vers une interprétation pascale.

Autour de Se repentir et Se convertir

On peut penser que ces deux verbes expriment la même chose.

Pourtant le livre des [Actes 3,19](#) utilise ces deux concepts en même temps : « Repentez-vous donc et convertissez-vous, pour que vos péchés soient effacés. » Il y aurait donc une différence.

Le mot « repentance » traduit mieux le fait de regretter et faire demi-tour

[Actes 8, 22](#): « Repens-toi donc de ta méchanceté, et prie le Seigneur pour que la pensée de ton cœur te soit pardonnée, s'il est possible. »

Le mot « Conversion » exprime un changement total de la pensée et de l'action qui permet de se laisser transformer par Dieu et qui ne consiste pas uniquement à revenir dans le droit chemin.

[Deux mots pour parler de conversion](#) - Site Catéchèse et Catéchuménat

Autour du royaume



Isaïe 52, 7 Comme ils sont beaux sur les montagnes, les pas du messager, celui qui annonce la paix, qui porte la bonne nouvelle, qui annonce le salut, et vient dire à Sion : « Il règne, ton Dieu ! »

Matthieu 6,10 La prière du Notre Père : « Que ton règne vienne ».

Les attentes du règne de Dieu pour le judaïsme du 1^{er} siècle

Le judaïsme du premier siècle affirmait que la Torah est entièrement révélée, à la fois réalité en cours et objet d'espérance, courant religieux disant qu'elle se révélerait entièrement par le Messie attendu. Pour d'autres, l'emprise du mal est si forte que le Règne de Dieu ne viendra que dans un monde à venir. Pour d'autres encore, le règne suppose la conversion de chacun ; il est une réalité pour autant qu'on obéisse à la Loi.

D'après Claude Tassin p 52

Royaume de Dieu ou Royaume des Cieux ?

Note TOB 3, 2 : Conformément à l'usage juif qui évite de prononcer le nom de Dieu, Matthieu dit *Royaume des cieux* plutôt que royaume de Dieu. Le mot des cieux ne signifie pas que le royaume est céleste, mais que celui qui est aux cieux règne sur le monde.

Pour un approfondissement :

Règne ? Royaume ? Royauté ?

Le mot grec « basileia » peut se traduire, selon les contextes, par l'un des trois mots : règne, royaume, royauté. Jésus annonce le « règne » de Dieu, le fait que Dieu va régner en faveur des pauvres de cœur, ceux qui se convertissent et prient ainsi : « que ton règne vienne » (Mt 6,10). Dès lors, il existe un « royaume », une zone dans laquelle on « entre » (5,30) pour se soumettre au pouvoir bénéfique de Dieu. Cette zone a pour pépinière expérimentale le vivre-ensemble ecclésial, mais elle est plus large que l'Eglise visible. Enfin le mot peut désigner la « royauté », le pouvoir que Dieu a remis à Jésus, son envoyé (16,28).

Cahiers Evangile n°129 Sept 2004 p 23



A partir du moment où Jésus quitte tout, se lève et se met en marche vers sa passion, le règne de Dieu s'approche en sa personne. C'est lui, venant des cieux, qui règne sur le monde. Pour les Chrétiens, il s'agit de se convertir sans cesse, de suivre Jésus sur ce chemin-là, celui du mystère pascal ! C'est cela la conversion demandée !

Nous chantons à la messe à l'anamnèse : Christ est là ! Christ reviendra ! Jésus lui-même incarne le Royaume de Dieu sur terre. Il est déjà là et dans le même temps pas encore là !



Lire le poème de Philippe Derckel

dans « Dieu n'existe pas, c'est Lui qui me l'a dit » - Instant présent p 53.



Nous avions appris
Que pour aller vers la lumière,
Il suffisait de sortir des ténèbres.
Faux.
Il faut
Pour voir la Lumière,
Vouloir connaître les Ténèbres.
Acte d'acceptation.
Ténèbres surgissant
De nous-mêmes,
En nous-mêmes.

Et d'abord les reconnaître,
Et les regarder,
Et les comprendre,
Et les aimer.
Parce qu'elles sont Ténèbres,
Nous devenons Ténèbres,
Source de lumière.
Aveuglante,
Fulgorante,
Enivrante.
Délivrance,
Omniprésence
De la Présence.



Le temps de la lecture de Matthieu 4, 18-25

18 Comme il marchait le long de la mer de Galilée, il vit deux frères, Simon, appelé Pierre, et son frère André, qui jetaient leurs filets dans la mer ; car c'étaient des pêcheurs.

19 Jésus leur dit : « Venez à ma suite¹, et je vous ferai pêcheurs d'hommes.² »¹ littéralement derrière moi 2 pêcheurs d'humains

20 Aussitôt, laissant leurs filets, ils le suivirent.

21 De là, il avança et il vit deux autres frères, Jacques, fils de Zébédée, et son frère Jean, qui étaient dans la barque avec leur père, en train de réparer leurs filets. Il les appela.

22 Aussitôt, laissant la barque et leur père, ils le suivirent.

23 Jésus parcourait toute la Galilée ; il enseignait dans leurs synagogues, proclamait l'Évangile du Royaume, guérissait toute maladie et toute infirmité dans le peuple.

24 Sa renommée se répandit dans toute la Syrie. On lui amena tous ceux qui souffraient, atteints de maladies et de tourments de toutes sortes : possédés, épileptiques, paralysés. Et il les guérit.

25 De grandes foules le suivirent, venues de la Galilée, de la Décapole, de Jérusalem, de la Judée, et de l'autre côté du Jourdain.

Information : l'Evangile de [Marc 1, 6 -20](#) comporte le même récit que Matthieu 4, 18-22 presque mot pour mot.



A ma suite : Littéralement derrière moi. Pour la 1^{ère} fois le verbe *akoloutheō* est utilisé ; ce mot s'appliquait aux soldats qui marchaient sous les ordres de leur chef, à l'esclave au service de son maître, à l'être humain qui se soumet aux lois.

Que veut dire : être derrière Jésus ? Le suivre ? Comment « suivre Jésus » ? Est-ce prendre la place du disciple ?

Disciple : Qu'est-ce qu'un disciple ?

Pêcheurs d'hommes : Qu'est-ce qu'être pêcheur d'hommes ? Est-ce être missionnaire ? Qu'est-ce qu'être missionnaire ?

Quel lien entre « *Venez derrière moi* » et « *pêcheurs d'hommes* » ?

Quitter : Doit-on tout quitter ? Nous est-il demandé de tout quitter ? Peut-on tout quitter autrement ?

Filets : Quel sens donner aux expressions « laisser les filets » et « laisser la barque et le père » ? Y a-t-il une différence, une progression ? Quels filets laisser ?

Appel : Dans son texte, Matthieu fait se succéder très rapidement l'appel à la conversion, l'appel à croire en la Bonne Nouvelle et l'appel à suivre le Christ. Y aurait-il un lien entre les trois ?

Rechercher les différences entre les versets 18-20, appel de Simon et André et 21-22, appel de Jacques et Jean.

Quel sens donner aux expressions « *laisser les filets* » et « *laisser la barque et le père* » ?

Y a-t-il une différence, une progression ?

Repère : laisser les filets, la barque et le père

Nous lisons que les deux premiers disciples appelés Simon et André laissent leurs filets ; les suivants, Jacques et Jean laissent leur père dans la barque. Il y a donc une progression. On passe de « laisser son activité » à « laisser sa parenté, sa filiation ».

Ce passage a souvent été interprété en disant qu'il s'agissait de tout quitter, maison, métier, parents, etc...

Pourtant, on lit un peu plus loin, dans Matthieu 8,14, que Jésus se rend dans la maison de Pierre pour guérir sa belle-mère. Pierre n'a donc pas tout quitté. Plus tard, on reverra aussi les disciples pêcher à nouveau.

Certes, le départ radical est vécu au sens propre par des personnes au cours de l'histoire de l'Eglise et encore aujourd'hui et cela est pour nous un témoignage de foi.

Mais l'on peut se questionner : est-ce pour nous à prendre au sens premier ?

Qu'est-ce qui nous est demandé de quitter aujourd'hui ?



Autour de quitter

Genèse 2, 24 *À cause de cela, l'homme quittera son père et sa mère, il s'attachera à sa femme, et tous deux ne feront plus qu'un*

Luc 18, 29-30 Jésus déclara : « Amen, je vous le dis : nul n'aura quitté, à cause du royaume de Dieu, une maison, une femme, des frères, des parents, des enfants, sans qu'il reçoive bien davantage en ce temps-ci et, dans le monde à venir, la vie éternelle. »

Repères

Quitter son père ? Dans [Onglet Adultes\Repères](#)

Haïr sa mère pour devenir disciple - Sébastien Doane



Avec Jésus, tout est renouvelé. Il s'agit d'entrer dans une nouvelle relation, relation d'amour par excellence. Ce n'est plus le lien familial qui nous rassemble mais le Christ.



Autour de « suivre »

Luc 9, 23 Il leur disait à tous : *Celui qui veut marcher à ma suite, qu'il renonce à lui-même, qu'il prenne sa croix chaque jour et qu'il me suive.*

Repérer les étapes nécessaires pour suivre et devenir disciple :

- Renoncer : une décision de séparation.
- Prendre sa croix : une exigence inconditionnelle et immédiate.

Andrew Murray nous explique : « Les chrétiens doivent comprendre que porter sa croix ne se réfère pas en premier lieu aux épreuves que nous appelons des croix, mais à un abandon de sa vie journallement répété – à la mort à soi-même qui doit marquer le chrétien. »

Que veut dire porter sa croix ? – Christophe Henning – LACROIX



L'expression « suivre » dans l'Evangile implique de reconnaître le Christ comme maître et la participation à ses souffrances. Il ne s'agit pas de prendre la souffrance comme un but, mais de mourir à soi-même, d'abandonner au Christ tout ce par quoi nous prétendons exister, pour accepter de tout recevoir de lui.



Autour des filets

Ezéchiel 47, 10

Au cours d'une vision, Ezéchiel voit sortir de l'eau du temple. Cette eau redonne la vie et les poissons y prospèrent. Des filets sont tendus par les pêcheurs.

Ces deux textes nous rappellent l'universalité de l'annonce de la Bonne Nouvelle. (Mission).

St Jérôme compare le filet à la Parole de Dieu : *Comme poissons sur l'hameçon, vous avez été tirés par la Parole de Dieu des eaux tumultueuses de ce monde. Les poissons meurent quand on les sort de l'océan, mais les apôtres nous ont péchés de l'océan pour nous faire passer de la mort à la vie.*

Il faut cependant remarquer ici que les disciples laissent leurs filets... Peut-être faudra-t-il attendre la mort et la résurrection pour que les filets soient efficaces et ne se déchirent pas (Jean 21,11).

Jésus comparera le Royaume des cieux à un filet que l'on jette... (Matthieu 13, 47).

On pourrait méditer aussi sur ce que l'on a du mal à laisser.... Comment lâcher prise ? ... Ne pas se laisser prendre dans les mailles de son propre filet ?

Si les filets représentent le Royaume des cieux, ou la Parole de Dieu, pourquoi laissent-ils leurs filets ?

Suivraient-ils maintenant la Parole faite chair ?

Le poisson (dont Mathieu ne parle pas mais qui est cependant évident) est plus présent dans les récits de Luc et de Jean. Le poisson a été le signe de ralliement des premiers chrétiens. Il évoquait le salut en Christ. (Poisson en grec = ICHTHUS : initiales des 5 mots : Iésous, Christos, THeou, Uios, Sôter) (Jésus Christ, Fils de Dieu, Sauveur).

Le baptême : Romains 6, 4 *Si, par le baptême dans sa mort, nous avons été mis au tombeau avec lui, c'est pour que nous menions une vie nouvelle, nous aussi, de même que le Christ, par la toute-puissance du Père, est ressuscité d'entre les morts.*

Le baptême est une plongée dans les eaux de la mort pour renaître à une nouvelle vie. Le chrétien qui naît de l'eau baptismale et qui vit d'elle sera naturellement comparé à un poisson.

La différence étant qu'un poisson sortant de l'eau meurt, alors qu'un homme lui échappe à la noyade !

Le baptême nous fait entrer dans une nouvelle vie, celle d'enfant de Dieu.

Autour de l'expression Pêcheurs d'hommes



Que veut dire cette expression « pêcheurs d'hommes » ?
Est-ce être missionnaire ? Qu'est-ce qu'être missionnaire ?
Quel lien entre « venez derrière moi » et pêcheurs d'hommes » ?



Jérémie 16, 15-16 *Le Seigneur est vivant, qui a fait monter les Israélites du pays du Nord et de tous les pays où il les avait dispersés ! ‘Je les ramènerai sur la terre que j'avais donnée à leurs pères ! Voici : Je vais envoyer quantité de pêcheurs - oracle du Seigneur - qui les pêcheront ; puis j'enverrai quantité de chasseurs qui les chasseront de toute montagne, de toute colline et des creux des rochers’.*

Habaquq 1, 14-15 *Tu as fait l'homme comme les poissons de la mer, et comme les reptiles que personne ne domine. Pourtant le Chaldéen pêche les uns et les autres avec son hameçon, les prend avec son épervier, et les recueille dans ses filets, ce qui le remplit de joie et d'allégresse !*



Jérémie annonce l'arrivée de pêcheurs, signe du retour d'exil et Habaquq compare l'homme à un poisson.

Matthieu désigne l'accomplissement en Jésus de l'appel de Dieu. Le Salut est là, en Jésus. Il annonce l'appel radical de Jésus à venir à sa suite.

Jésus appelle à l'obéissance immédiate, mais en tant que Christ : « *Suis-moi, marche derrière moi !* ». Ce n'est pas un programme de vie mais plutôt un appel : ce n'est rien d'autre que de s'attacher à Jésus-Christ seul.

C'est dans la mesure où l'on est disciple que l'on peut se prétendre missionnaire.

Un appel à vivre une expérience intérieure ! Un appel à vivre le passage par le mystère pascal !



Autour de l'appel

Genèse 12,1 Le départ d'Abraham. La traduction littérale de « *Pars, quitte ton pays* » serait plus proche de « *va vers toi* ».

Quel sens différent ouvre cette traduction ?

Ce qui est demandé là, c'est d'aller vers ce qui réalise l'homme, pleinement.

L'appel d'Elisée par Elie : Possibilité de projeter le dessin animé vidéo. Ou bien, l'animateur résume l'histoire d'Elie.

1 Rois 17 Elie le prophète (son nom veut dire *Le Seigneur est mon Dieu*) reproche au roi Achab d'avoir fait entrer des faux dieux, les baals dans son pays en épousant Jézabel. Achab a aussi fait tuer Nabot pour s'approprier sa vigne. Elie doit s'enfuir pour échapper à la mort. A Sarepta, il loge chez une veuve qui n'a plus rien à manger et voilà que la farine ne s'épuise pas. Elle et son fils sont nourris en abondance. Un jour, son fils meurt et Elie le rend à la vie.

1 Rois 19, 1-18 Un jour, désespéré, Elie veut se laisser mourir et il sera nourri de viande et de pain par des corbeaux. Dans une grotte, il entend une brise légère et comprend que c'est Dieu qui passe.

1 Rois 19, 19-21 Elie appelle ensuite Elisée à tout quitter et à le suivre.

2 Rois 2 Elie et Elisée passent ensemble le Jourdain qui s'ouvre grâce au manteau roulé comme un bâton. Elie est emporté au ciel dans un char de feu. On ne retrouvera pas son corps. Elisée reçoit son esprit et prend sa suite.

Inviter à comparer l'ensemble de l'histoire d'Elie et Jésus :

Tous les deux sont des hommes de Dieu.

Ils sont persécutés.

Ils rendent la vie à des fils.

Ils nourrissent de pain.

Ils appellent à leur suite, à tout quitter.

Ils montent au ciel (Ascension).

On cherche leur corps mort disparu.

Ils envoient leur esprit (Pentecôte).

Le retour d'Elie était attendu. Dans un premier temps, on a cru ce retour arrivé en Jean Baptiste, car Jean lui aussi vivait dans le désert et prophétisait. Puis on a reporté sur Jésus ce retour.

Question : En quoi ces rapprochements Elie/Jésus nous éclairent sur Jésus ?



Dieu a dit à Abraham : « Va vers toi ». Ce qui est demandé là par Jésus, c'est d'aller vers ce qui réalise l'homme, pleinement.

Elie serait-il la figure de celui qui va venir ? Jésus est-il le nouvel Elie ? Ils accomplissent la même démarche. Jésus, enraciné dans l'histoire réalise l'attente du peuple, accomplit l'espérance du peuple. Il est reconnu par les Chrétiens comme le messie, le Dieu qui appelle, le ressuscité qu'il faut suivre.

Synthèse finale : Un appel exigeant

Une urgence radicale

Pourquoi Marc raconte-t-il de façon si rapide l'appel des disciples ?

Cela semble improbable que des hommes aient pu tout lâcher pour suivre l'homme Jésus.

Serait-ce pour exprimer une exigence radicale ?

Une réponse inconditionnelle

Il y a une réponse inconditionnelle et immédiate à l'appel à suivre le Christ.

Une décision à un moment donné qui change la Vie ?

Rappelons-nous que Marc commence son Evangile par l'annonce de la Bonne Nouvelle du Christ, au verset 1.

Suivre le Christ

Faut-il suivre l'homme Jésus ? Ou le Christ ?

Qu'est-ce que suivre le Christ ? Marcher derrière lui ? Le suivre jusqu'au chemin de sa passion ?

Jésus invite les disciples à le suivre, c'est-à-dire, à passer derrière lui, et non pas à tracer leur route selon leurs propres désirs mais selon l'appel de Dieu. Et ce n'est pas toujours un chemin tranquille : mettre ses pas dans ceux de Jésus, voilà qui est parfois "crucifiant". Christophe Henning

Suivre le Christ, ce n'est pas rechercher la souffrance mais c'est aller vers une libération, une espérance, une plénitude...

Ensemble

Sur ce chemin, le disciple n'est pas seul, car le ressuscité est avec nous tous les jours, jusqu'à la fin du monde.

Il est l'Emmanuel, Dieu parmi nous ! (Matthieu 28, 20)



Le temps de la méditation et de la prière

Appels Onglet Méditations

Proposer un temps de méditation : deux textes au choix avec leur diaporama audiovisuel à télécharger pour projection :

- Avec Matthieu « Le royaume s'est approché »
- Avec Marc « Commencements »